

La carretera entre Río Grande y San Ramón será vigilada por un Inspector de Tráfico de los que sobran en San José

Ayer se nos aseguró que la Secretaría de Gobernación y Policía daría las órdenes del caso para que se constituya un inspector de tráfico entre Río Grande y San Ramón a fin de hacer una vigilancia completa en toda esa sección de carretera. Esta idea ha nacido de la poca seguridad que ofrecen algunas secciones de esa vía ya que varios conductores de vehículos corren allí a más de 50 kilómetros por hora, lo que implica un atentado contra la seguridad de los pasajeros y una infracción a la Ley de Tráfico, pues esta autoriza en las carreteras a lo más 30 kilómetros por hora. Para más eficacia podría investirse con el carácter de inspectores de tráfico a los agentes de policía y a los policías de toda esa sección a fin de que auxilien al inspector, ya que en ningún lugar de esos se puede crear subdirecciones de tráfico, porque la Ley exige para esas creaciones que los lugares estén unidos por carretera pavimentada.

De Administración

1º.—Si usted, señor Agente, no recibe puntualmente nuestro periódico, sírvase darnos aviso, pues seguros como estamos de hacer el envío con toda regularidad, nos interesa averiguar dónde radica el mal.

2º.—Si usted quiere, señor Agente, ahorrarse trabajo, tenga la bondad de enviarnos la lista de sus suscriptores y así enviaremos rotulado el periódico.

3º.—Si a usted, señor suscriptor, no le llega con puntualidad, avísenos para corregir el mal, así usted nos ayudará a hacer un servicio cada día más eficiente.

En mayo se reanudarán las contrataciones bananeras

Con mucha insistencia se comenta la noticia de que en el mes de mayo próximo serán presentados a la Cámara los contratos bananeros, reirados por el Poder Ejecutivo.

Esto hace dos días se ha entrevistado entre el Sr. de Hacienda y el Sr. de la United Licensing.

Información sobre el contrabando de chinos

La Secretaría de Gobernación ha ordenado levantar una información sobre la denuncia de las autoridades de Guanacaste de que en aquella zona se ha cometido un enorme contrabando de chinos. Parece que el número de chinitos sospechosos es muy grande. Posiblemente se envíe un instructor a la ciudad blanca.

FARMACIA IDEAL
Renovación constante de drogas
ULTIMAS NOVEDADES
Artículos de tocador
San José

Reproducimos de uno de nuestros números pasados:

Castro Quesada traidor del Partido Republicano

Cómo lo pinta el Licdo. don Máximo Fernández en un reportaje histórico

De «La Información», correspondiente al 24 de febrero de 1917, tomamos para su reproducción el siguiente reportaje del Licdo. don Máximo Fernández y cuya lectura encarecemos a nuestros amigos:

«CON EL LIC. FERNÁNDEZ»

Al revés de lo que dice el señor Castro Quesada en la manifestación que dejamos reproducida, (se refiere a un acta que nosotros publicaremos uno de estos días, un rumor viejo aseguraba que el propio señor Castro Quesada hizo ante el señor Ministro Norteamericano y ante otras de las personas asistidas en la residencia de este diplomático, la declaración de que el proyecto reeleccionista no había sido más que un ardid político de don Máximo Fernández y de don Federico Tinoco, como plan de campaña para ulteriores fines electorales.

Por esa alusión que, según parece, hizo el ex-Ministro de Costa Rica en Washington de la personalidad del Lic. don Máximo Fernández y como este caballero por su participación activa en la política antes de los acontecimientos del 27 de enero, y por su carácter de ex-Jefe del Partido Republicano, es, a nuestro juicio, el más capacitado para decir a la opinión pública toda la verdad del asunto, uno de nuestros redactores estuvo a visitarlo y obtuvo de él las declaraciones que siguen:

«ARIAS Y CASTRO QUESADA»

Principió diciéndonos nuestro entrevistado: En fecha no muy anterior al histórico movimiento que hizo el Sr. de Hacienda y el Sr. de la United Licensing.

Prendiera grandemente aquella inusitada manifestación, advertí a mi visitante que unos días antes el señor Secretario de Gobernación, don Juan R. Arias, me había visitado para decirme textualmente lo que sigue: «Don Alfredo está convencido de que su reelección es una empresa imposible y ha desistido, por lo tanto, de llevarla a cabo. Por esa razón, desligado como quedo de todo compromiso político, me adhiero incondicionalmente a la causa del Partido Republicano de que usted es jefe».

A esta advertencia mía replicó el señor Castro Quesada: «Arias no le dice la verdad; Alfredo pretende su reelección desde el 9 de mayo de 1914. Y agregó: Para llevarla a cabo comenzará

por destruirlo a Ud., don Máximo, y después hará unas elecciones como nunca se han visto en Costa Rica; y yo identificado como estoy con la política de Alfredo, lo apoyaré incondicionalmente.»

Subió de punto mi sorpresa al oír expresarse de ese modo al antiguo Republicano y objeté al señor Castro Quesada «mucho extraño (amigo mío) que esté Ud. dispuesto a asumir una actitud tan reñida con las prédicas de la doctrina republicana, en las cuales me ha acompañado usted durante tantos años». Con gesto cínico me respondió don Manuel: Quién piensa ahora en principios y doctrinas?

Reata pura reata es lo que hay que dar en estas situaciones.

Algunos días más tarde, me volvió a visitar el señor Arias para decirme que retiraba su oferta de apoyarme decidida y lealmente por cuanto el señor González F. había resuelto reelegirse; él tenía que ser consecuente con su jefe y amigo personal.

A PALO Y A MACHETE

Seguí diciéndonos don Máximo: «Aparte de eso, nadie ignora en el país que se hacían activos trabajos pro-relecciónistas en todas partes y en ciertas localidades como la ciudad de Alajuela, los propagandistas oficiales declaraban sin escrúpulo que las próximas elecciones se harían a palo y a machete».

De lo que dejó dicho, tengo el testimonio de honorabilísimas personas de aquella ciudad cuyo decir merece fe. La correspondencia que

recibí en aquellos días me hizo formar el convencimiento de que los empleados públicos y otros que no eran pero que estaban a sueldo, visitaban las poblaciones más importantes en abierta propaganda reeleccionista. Y por lo que a mí personalmente respecta no sólo me hizo el señor Castro Quesada la audaz declaración de que el movimiento reeleccionista principiaría por «hacerme desaparecer de esta vida», sino que también hizo la misma manifestación a otras personas a quienes dijo que el señor González Flores me aborrecía de muerte.

EXPLICANDO SU ACTITUD

Algunos de mis más fieles amigos estaban enterados de las circunstancias que dejo relatadas y así fué que al producirse el movimiento revolucionario del 27 de enero, se presentaron azorados a mi casa de habitación y me dijeron con alarma: acabamos de ver pasar a Castro Quesada para la Casa Presidencial. Ha estallado una revolución y de seguro que ese hombre, de acuerdo con don Alfredo, comenzará por suprimir a Ud. como lo tiene ofrecido: debe Ud. poner su persona fuera de peligro, refugiándose en la Legación de los Estados Unidos.

Y casi obligado por aquellos amigos míos me dirigí a la Legación, en la creencia de que se trataba de una celada de Castro Quesada. Una vez que ya me enteré bien de lo ocurrido, y cuando todo se hubo normalizado y la República estuvo bajo el control efectivo

del Gobierno provisional, volví sin temor a mi domicilio.

Esas fueron las declaraciones que nos hizo ayer el Licenciado don Máximo Fernández.

COMENTARIOS AL PIE

En las cartas que como caravana de fósil y barata literatura epistolar envía don Manuel Castro Quesada a los pueblos, habla de su condición de antiguo republicano y trata de atraer, con argumentos de esa jaez, a los viriles y abnegados soldados de nuestro Partido.

Calle el mendaz; emudezca el claudicador ante la lectura que va transcrita arriba. Quien lo escribe no es un cualquiera sin personería, es, nada menos, que el Lic. Fernández, el jefe y Candidato por muchos años de este glorioso Partido Republicano.

No siga hablando de devociones a un partido, quien siniestramente alzó el puñal para hundirlo en el propio corazón de ese partido; selle sus labios para siempre si ha de volver a nombrar al Partido Republicano, quien según las irrecusables palabras del ex-jefe republicano, pensaba en liquidar el Partido comenzando por suprimir la cabeza directora.

Reata, pura reata, como decía el señor Castro Quesada en su lenguaje de arrabal o de garito, es lo que él preconizaba para ser puesto en práctica en las elecciones en que él soñaba liquidar por siempre el Partido Republicano; y que busque posturas de hombre de ley y de devoto a las instituciones democráticas, quien, para asesinar el Partido a cuyas puertas llama hoy con mano de mendigo, pensaba en la «reata, en la pura reata», como el mejor y más decoroso expediente político!

«¿Quién piensa ahora en doctrinas democráticas?» argüía cínicamente Doctrinas democráticas para don Manuel que no fué más que una venosa pegada al Partido; que val a palo y a machete se harían las elecciones, pues el único fin perseguido era arrojarse y anular para siempre el Partido Republicano. Eso es Castro Quesada: por eso va como un sombrero, de lumbro en lumbro, de un Partido a otro, desorientado, desesperado y perdido; por eso lo señala con índice de fuego la opinión pública, por eso es ya un muerto a cuyo paso las gentes musican como en el miserere de Da Verona:

«Camina, esqueleto, camina, la vida comienza mañana.»

Sólo que para éste la vida ya se fué para siempre.

Don Ricardo Villafranca salió hoy para San Ramón

Nuestro ilustre compañero don Ricardo Villafranca salió en el tren de nueve con rumbo a San Ramón.

Este amigo nuestro ha sido en todos los tiempos un verdadero defensor de la democracia. En las tribunas lo hemos visto muchas veces defendiendo las banderas de los derechos del pueblo. Sus discursos muy fogosos y elocuentes tienen la ventaja de ser amenos y convincentes. Villafranca es uno de los elementos jóvenes que honran la juventud republicana. En un arranque sincero se le preguntó con quién se va en esta jornada y dijo tengo que estar del lado de los jóvenes y todos ellos están con Carlos María, pero entonces que ser carlista y a la más que carlista.

Cuando se conversa con Villafranca le queda a uno en el cuerpo la fruición que nos dan los cuentos de Amicis o el miedo de las aventuras de Ali Babá.

Va Villafranca para San Ramón a pasear y a tener un rato de charla con todos sus viejos camaradas, él vivió muchos años en San Ramón y él como el que más, conoce en aquel lugar todos sus encantos y alegrías. Villafranca tiene una gran virtud, es leal y muy sincero, sobre todo conoce muy bien el arte de caer simpático. Le ve un feliz viaje a la capital moral, y que cuando vuelva tenga muchas gracias y nuevas noticias que contarnos.

Viene al país el cadáver de Ran-Ran

Se ha recibido el cable que a la letra dice:

Nueva York, 4.—Mañana serán embarcados en el vapor «Ulúa», rumbo a Puerto Limón, los restos del Lic. Juan Rafael Argüello de Vars, ex-Ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica, fallecido aquí el lunes a consecuencia de una meningitis. La viuda del Lic. Argüello de Vars acompañará el cadáver.

A juzgar por la fecha es de creer que el sábado entrante esté aquí el cadáver de nuestro nunca bien sentido amigo Ran-Ran, al encuentro de cuyos restos mortales irá un numeroso grupo de los que fuimos sus amigos.

Regresa el Lic. Cortés

De Puntarenas regresó el Licenciado don León Cortés quien se encontraba en el puerto en compañía de su apreciable familia aprovechando las pocas días de receso del Congreso.

La Cámara de Comercio de Agricultora

A todos los comerciantes del país se ha sido enviado el pliego de las bases de la fundación de la Cámara de Agricultura. Al efecto, el 15 del corriente se verificará, en las oficinas de la Cámara de Comercio, una gran asamblea. Se da como un hecho la nueva institución.

Salió la Sinfónica de México

Anoche salió de la capital de México la Orquesta Sinfónica la cual se dirige a Guatemala de donde seguirá para Costa Rica. Como hemos informado, llegará el 12 a esta ciudad. Los artistas, personalmente, se encuentran sin novedad y deseosos de estar en el suelo patrio.

El caso de Costa Rica
por LINCOLN G. VALENTINE, página 58
Un sincero en 1915-Un camaleón en 1927

Al agua el jefe de inacción de la argolla—la verdad por sí misma, y un representante más para la especie de los que se adaptan al medio. En carta que envió Manuel Castro al Presidente de aquel entonces y fechada en Nueva York el 17 de Diciembre de 1915, decía lo siguiente:

«De todos modos escríbeme contándome qué hay de cierto en los anteriores rumores, y si de veras es una decepción tanta que has pensado en llamar a Aguilar. Esto me preocupa por encima de todas las cosas pues equivaldría a entregar definitivamente el país a las IMPUDICIAS DE LA ARGOLLA.»

A esa Argolla impúdica que eran las culpas de Manuel Castro, es a la que ahora le sirve con tanta devoción.

Pero todo eso se explica:—en aquella fecha era de los que partían el bacalao, según confesión sincera del mismo documento en autos.

Con esta lápida, huelgan los comentarios.

NOTA EDITORIAL

Don Arturo el veleidoso

Don Arturo Volio ha venido a ser, por obra y gracia de sus veleidades, un Santo Grande del Olimpo. Hoy lo vemos, con una acuciosidad y un entusiasmo, que mucho le habríamos agradecido en la campaña presidencial pasada, de un lado a otro, en poses espectaculares, haciendo discursos en que campean por igual y con igual donosura, ramos de flores para su jefe y puñales envenenados de calumnias contra nuestro Candidato.

Muy bellas pláticas hará seguramente don Arturo de pueblo en pueblo como un misionero laico; redondeará bellos períodos y conquistará algunos aplausos; pero lo que no logrará don Arturo, porque ello sería un milagro y éstos no son de la edad presente; lo que no conseguirá ni a precio de sus hábiles contorsiones en la cuerda floja de sus apostasias tan de su temperamento, es que las gentes serias, las personas sensatas, le crean una sola de sus palabras.

El país ya no vive con los ojos cerrados; el país lee, observa y analiza; y el país sabe que la carrera política de don Arturo es como una veredá de contrabandista perdida en la montaña, tortuosa, llena de sinuosidades y de desfiladeros que miran hacia simas profundas. El país se ha cansado de seguir a don Arturo Volio en sus conversiones novelescas, y ya no le merecen ninguna fe ni les presta ninguna importancia, ni a sus posturas ni a sus palabras.

Acusador del doctor Durán y de su grupo, con los epítetos insolentes e irrespetuosos que nadie se habría atrevido a preferir, en las sesiones del Congreso de mayo de 1914, lo vemos luego doblar la rodilla y entonar una lastimera palinodia;

Autor del escándalo parlamentario por esa misma fecha, para cancelar las crederenciales de seis o siete señores diputados porque habían recibido pequeñas sumas en retribución de trabajos ejecutados—con lo cual sólo consiguió privar al país del honrado y brillante concurso del doctor Soto en la Cámara—lo vimos hace poco sostener, porque se trataba de su hermano, la tesis contraria: la de que la credencial de un diputado es intocable;

Adversario resuelto del Licdo. Alvarado Quirós cuando ocupó la Secretaría de Relaciones Exteriores—a quien llegó a apellidar hasta de «alma femenina» anda ahora asido de su brazo, en la fraternidad que junta a las cimas del Olimpo;

Feroz enemigo de don Cleto en cuya frente puso el estigma del grupo argollero, haciéndolo responsable del tinoquismo y cargando a sus flacas espaldas un tremendo fardo de responsabilidades, hoy es uno de los Cirineos del señor González Viquez a quien baña en agua de rosas;

Amigo político de don Ricardo Jiménez y diputado en la Cámara por su partido, no tuvo ningún inconveniente de inventar y hacer triunfar un voto de censura para el señor Presidente que estaba muy lejos de merecerlo y que resultaba inusitado en nuestra vida parlamentaria;

Enemigo de los obreros a quienes calificó despectivamente de borrachines cuando en 1919 fueron a pedir en la lista de diputados un lugar para un representante suyo, hoy se baja hasta ellos, les perdona que lo saluden y sería capaz de improvisarse en un momento dado, con el aparato teatral que lo seduce, su jefe para recoger los restos del reformismo al que él combatió.

La lista de estas apostasias es inmensa; por eso, en la actividad de la política militante del país, ha dejado tanta huella como una serpiente en la hojarasca; por eso los públicos ante cuyos ojos—que no ante cuyas conciencias—quema las luces de bengala de su fraseología de caramelo, le vuelven la espalda y lo toman a beneficio de inventario; por eso su voz se pierde en el desierto árido y vacío de la indiferencia pública, y por eso su soñada y en sus sueños acariciada Presidencia de la República, no pasará de ser una fantasmagoría, una ilusión imposible, pues que los costarricenses sólo se encarnian y entran en las filas de los hombres netos, de perfiles inconfundibles, de varonil entereza, tallados en la roca de su carácter, como este generalísimo de nuestras fuerzas, como este Carlos María Jiménez que puede decir como el jefe inmortal:

«Armas a discreción y paso de vencedores».

GUILLERMO DEL RÍO

Vida Social

ILLUSTRE ENFERMO

En Desamparados se encuentra enfermo el señor Arzobispo Dr. don Otilio Castro. Deseamos que mejore pronto.

VIAJEROS

—Don Carlos F. Ross se encuentra en Puntarenas.
—Regresó a San Isidro la familia del diputado don Ernesto Ortiz Odio.

—La familia Bustamante Merino regresó de Grecia.
—La señorita Virginia Cordeiro regresó del Monte de Heredia.

LEGA UN AMIGO

Procedente del Guanacaste se encuentra en esta capital nuestro distinguido amigo y copartidario don Joaquín Gil Tristán. Lo saludamos cariñosamente.

El Ministro de Fomento en Cartago

El lunes irá a Cartago el señor Secretario de Fomento don Carlos Volio acompañado por el señor Gómez Ulloa con el fin de inspeccionar los trabajos de la carretera de Cot a Pacayas. Actualmente, en aquella zona se desarrollan muchas actividades de fomento.

Boda Jiménez-Quesada

Hoy a las diecinueve horas el ilustre sacerdote don Mariano Zúñiga impartirá la bendición nupcial al honrado luchador don Rosendo Jiménez y a la señorita María Teresa Quesada, que es una niña toda llena de virtudes y encantos.

Al unirse esta pareja con el lazo indisoluble del matrimonio, «El Diario Republicano» hace los más fervientes votos por la felicidad y ventura de estos nuevos contrayentes, a quienes el perfume de las flores y la armonía de la música reciben con todo deleite en esta jornada de vida conyugal, que abre una nueva senda desde hoy, a tan distinguida pareja.

Nuevo Director de Escuelas

Nuestro amigo don Fabio Rojas Díaz ha sido nombrado director de la escuela del Paso de la Vaca que había sido dirigida por don Jaime Brenes quien se retira de la enseñanza por enfermedad.

Por el acertado nombramiento del señor Rojas felicitamos a la Inspección de Escuelas pues estamos seguros de que su labor será meritoria y eficaz para la enseñanza, ya que conocemos la competencia profesional y altas dotes de educador que le caracterizan.

La jornada deportiva de hoy

JUEGOS DE FOOT-BALL

A las 9 hrs. en la Sabana, en honor de don Antonio Pandolfi; Mosqueteros y Lourdes, (segundas divisiones).

A las 10 y 30 hrs. en la Sabana, en honor de don Rómulo Artavia; Mosqueteros y Lourdes, (primeras divisiones).

En Guadalupe a las 10 hrs. un equipo de la localidad y el Araucano.

En Alajuela a las 16 hrs. Unión Deportiva de Moravia y Liga Deportiva Alajuelense.

En San Francisco de Mora Redonda; Juventud de ese lugar y Club Sport México.

Las funciones de la Secretaría de Beneficencia se encomiendan a la Subsecretaría de Higiene

RICARDO JIMENEZ

PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA REPUBLICA DE COSTA RICA

Considerando:

Que de acuerdo con la Ley Sobre Protección de Salud Pública, de 12 de marzo de 1923, es a la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública, a la que corresponde la atención de hospitales, lazaretos, hospicios, casas de maternidad e instituciones protectoras de la infancia.

DECRETA:

Artículo 1.º—Absorben a la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública, las funciones que hasta ahora han estado encomendadas a la Secretaría de Beneficencia.

Artículo 2.º—Este decreto rige desde su publicación.

Dado en la Casa Presidencial—San José, a los cuatro días del mes de marzo de mil novecientos veintisiete.—RICARDO JIMENEZ—El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación.—R. CASTRO Q.

Desde hace muchos años las funciones de la Secretaría de Beneficencia han estado a cargo de la Secretaría de Relaciones Exteriores y el presente decreto está muy bien razonado por la Ley de marzo del año 23.—En consecuencia será la Subsecretaría de Higiene la encargada de esas actividades.

El público ha recibido con simpatía la nueva disposición.

Las dilapidaciones del Olimpo

Un millón de colones en la sombra

Las Becas Políticas

Sesión sensacional del Congreso del 10 de Julio de 1906

(Crónica de «Patria» del 11 y 12 de Julio de 1906).

El representante Saborío (don Carlos) dice que antes de terminarse las sesiones, quiere dilucidar un punto de gran tamaño para el país.

Se refiere al mensaje del ex-Presidente Esquivel y dice que en ese mensaje se asegura que quedaba en las arcas nacionales la suma de un millón de colones, como resultado de su buen gobierno etc.; agrega que en el Presupuesto que se discute nada se dice de esa enorme cantidad. De donde se deduce el siguiente dilema: o Esquivel faltó gravemente a la verdad cuando hizo tal afirmación, o esa suma ha sido distraída por el actual Gobierno, y que, como si esto fuera cierto, él no está dispuesto a ecubrir tales manejos, hace moción para que se pida un informe al Poder Ejecutivo.

El señor Herrera (don Federico) en apoyo de la moción del señor Saborío, lee el párrafo respectivo, donde Esquivel manifiesta enfáticamente en su mensaje del 1º de mayo, que quedaban en las arcas nacionales un millón de colones, para transmitirlos a su sucesor.

Analiza en seguida el Presupuesto y dice que en la parte de Ingresos no encuentra ese millón de que habla Esquivel, el cual queda desde luego sumido en la sombra, y que, sin que él dude de los manejos del actual gobierno, cree que es preciso que el asunto se aclare y que el Congreso y el país entero sepan lo que hay al respecto.

Los señores Mayorga Rivas y Faerron dicen que es posible que esa partida estuviera en las arcas cuando se hizo el corte de cuentas el 31 de abril, y que se hubiera invertido en los últimos días del Gobierno de Esquivel.

El señor Tinoco (don Federico) dice que es preciso que estos hechos se aclaren, que las palabras de Esquivel son categóricas como fueron categóricos los cargos que dicho señor hizo en el mensaje al pueblo de Costa Rica, cargos que nunca han sido justificados y cuya veracidad ha quedado en la sombra como el millón de colones.

El señor Oreamuno, don Francisco, dice que a ser verdad exacta la explicación dada por el representante Tinoco, las palabras de Esquivel se parecen a las de un catalán que al hacer el testamento dijo: dejo ese solar a mi hijo,

y como el notario le objetara que ese solar no podía legarlo por no ser suyo, el catalán contestó: si yo no me lo llevo por eso digo que lo dejo. Como el legado del catalán es el millón de Esquivel.

El señor Pérez Zeledón dice que eso no es una fantasía como la que refiere el señor Oreamuno, como tampoco el resultado de operaciones imaginarias de contabilidad como lo explica el señor Tinoco, sino hechos reales y efectivos.

Lee, al efecto, la parte correspondiente de la Memoria de Hacienda, la que se refiere a la situación del Erario y encuentra allí la confirmación de sus palabras.

En verdad, las palabras consignadas en la parte expositiva de la Memoria de Hacienda por el señor Echeverría, se registran las siguientes cifras y conceptos que textualmente copiamos y que leyó el señor Pérez Zeledón.

Dice: «En suma, los valores del Gobierno en efectivo a la conclusión del año económico, eran los siguientes:

Sado en el Banco de Costa Rica	388,654.05
Valores en poder de Amisnck y C ^a , al cambio legal	306,637.92
Saldo en la Tesorería Auxiliar de Puntarenas	31,928.19
Saldo en la Tesorería Auxiliar de Limón	8,613.14
Saldo en el Banco de C. Rica, cuenta cupones	7,548.88
Total	743,382.12

Si a esa suma se agrega la cantidad de C\$ 250,000 con que cuenta el Gobierno en virtud del crédito constantemente abierto por el Banco de Costa Rica, resulta que el Poder Ejecutivo podía disponer a la conclusión del año fiscal, de un millón de colones aproximadamente.

Hasta aquí el Ministro Echeverría. Las palabras de Esquivel consignadas en el Mensaje del 1º de Mayo, en lo conducente, son las siguientes: «y finalmente agregando a esa suma los demás fondos disponibles, que os serviréis ver pñuualizados en la Memoria del señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda, llega a constituirse un monto de más de un millón de colones».

nes, que mi Gobierno pone en manos del que ha de sucederle, como buena base para iniciar desembarazadamente sus labores por el bien público».

Las palabras del señor Esquivel del Mensaje del 8 de Mayo, día de su despedida, son las siguientes:

«La situación por extremo dificultosa del Erario en aquel tiempo, en que no podían atenderse puntualmente siquiera los gastos corrientes del servicio, está convertida en un estado de perfecta solvencia que ha cerrado las operaciones del año, dejando un fondo disponible de más de un millón de colones».

Las afirmaciones, como se ve, no pueden ser más claras ni más enfáticas.

Puesta a votación la moción del señor Saborío, se aprobó, enviándosele inmediatamente el aviso al señor Ministro de Hacienda para que venga hoy mismo, antes de clausurarse las sesiones, a dar una explicación sobre ese trascendental problema y determinar el paradero de ese millón de colones sumidos hasta hoy en la sombra.

Suspendida por algunos minutos la sesión, continúa el debate sobre la Cartera de Instrucción Pública, a la cual se le hacen algunas modificaciones.

El representante Saborío, después de exponer muy pertinentes razones, impugna las becas en el extranjero que en su sentir significan una injusticia.

Apoyan la moción los representantes Coto Fernández, Casorla en cuanto al fondo, aunque no están de acuerdo en la forma. Gutiérrez, don Tobias, Pérez Zeledón y Badilla.

El representante Badilla hace moción que se apruebe, para que la votación sea secreta.

Verificado el escrutinio, resultó aprobada la moción del señor Saborío por 23 votos favorables contra 17.

Durante la discusión hay en las barras visibles manifestaciones de regocijo, que se acentúan con el resultado de la votación.

A las cinco y media de la tarde se levantó la sesión para continuarla a las 7 de la noche. Al suspenderse la sesión el señor Ministro de Hacienda que fue interpellado, no se había presentads en el Salón del Congreso».

(Continuará).

Información gráfica del incendio de ayer

Aspectos del Siniestro



ocurrido por el Paso de la Vaca

Pocos momentos después del incendio, el activo fotógrafo de LA TRIBUNA tomó esas vistas. En ellas aparecen los edificios destruídos como paja seca y el público presenciando.

Director de la Escuela de Farmacia

En la Sesión de la Facultad de Farmacia, verificada anoche, se acordó aceptar la renuncia presentada por la Escuela, Licenciado don Ricardo Solís Molina, y nombrar en su lugar al joven don Oscar Vargas.

La llegada de Berta Singermann

La sociedad de Amigos del País, trabaja con mucho entusiasmo por el recibimiento de la famosa recitadora Berta Singermann. Al efecto se ha nombrado un comité especial. Se hacen gestiones para que la Secretaría de Fomento conceda el Teatro Nacional. El comité se reúne la próxima semana.

Pasado mañana se reúne el Congreso

Pasado mañana, el lunes, se reunirá el Congreso para discutir los dictámenes de los negocios que hay pendientes. A la vez será presentado el plan de auxilio a la Sinfónica. Para este proyecto se otorgará dispensa de trámites ya que es de urgencia su resolución. Otro asunto que debe resolverse son las reformas a la Ley General de Pensiones, proyecto que estudia la Comisión de Hacienda.

Detalles del incendio de ayer

En nuestra edición de ayer dimos la noticia del incendio que destruyó las casas de habitación de los señores: don Nicolás Jiménez y don Pedro Sáenz, situadas en el Paso de la Vaca.

Las pérdidas sufridas son considerables; la familia Sáenz no pudo salvar nada y la del señor Jiménez algunos muebles. La casa de este último era una buena construcción. Ninguna de las propiedades estaba asegurada. Sólo por un milagro se salvó la residencia de don Quinto Braghirolli.

Los bomberos llegaron a tiempo, pero sus servicios no pudieron dar el resultado del caso a falta de agua en los tanques de la cañería.

El señor Sáenz ha sido detenido mientras se inicia la sumaria.

Suscribase a este diario

Mi modo de ser como Republicano y padre de siete hijos

Heredia 28 de febrero de 1927

Señor Director de

«El Diario Republicano»

San José

Mi más estimado amigo: le rindo mis más expresivos agradecimientos por haber publicado mi anterior artículo que se relaciona con mis declaraciones políticas. Hay nuevamente el mando otro, para sí lo considera oportuno, lo publique el Diario Republicano. Supléceme mostrárselo a nuestro querido candidato para los efectos consiguientes.

En número anterior prometí continuar relatando hechos ignominiosos que culminaron con meter la intranquilidad en mi familia como voy a probarlo.

Con excepción de mi hijo Belisario que ahora no es republicano, mis seis hijos van conmigo bajo el pabellón azul y todos sus buenos partidarios del eximio ciudadano don Carlos María Jiménez Oriz, el hombre que jamás ha dejado sucumbir al Partido Republicano que en dos ocasiones difíciles por la presión oficial ha llegado a la Presidencia de la República.

Ya que hablo de presión oficial le recuerdo a los costarricenses que en 1909 todas las autoridades eran *civilistas* y los cuartetas estaban en manos de los *civilistas*; nada menos en Alajuela tuvo la más soberbia inspección contra los jimeñistas. La policía traía al alzo a los republicanos y apelo a la honradez del diputado don Claudio Cortés, don Espiritusanto Ruiz, di-

La caída de Kellogg

En todos los círculos sociales de esta capital ha sido muy comentado el cable de la renuncia de Kellogg, Secretario de Estado Americano. La noticia no está confirmada oficialmente.

putado don León Fernández Rodríguez para que justifique mi veracidad pues ellos eran buenas columnas del Partido Republicano en 1909 y son sabedores cuan indiferente se hacía don Cleto siendo Presidente de la República ante las protestas de los jimeñistas y que si no hubiera sido que don Ricardo se amarró bien los pantalones, el Presidente hubiera sido don Rafael Yglesias,

Cómo se engañan y engañan a su Jefe

(De Palmares, por Telégrafo) A «El Diario Republicano» Anoche estuvieron en ésta el Diputado Oriz, el Dr. Coto, J. R. Mora y Bucho Jenkins, consiguiendo además al recibimiento de don Cleto, ofrecieron almuerzo y cinco colones, a todo el que quiera acompañarlos. Hoy salió otra comisión para Naranjo y Atenas

a quien don Cleto prefiere. Eso el mismo don Ricardo lo sabe. Ahora bien, en la lucha de 1925 mis hijos Juan Vicente y Carlos Gutiérrez, fueron *leaders* del Echanatismo. El primero vivía en Grecia y el segundo en San Pedro de Poás donde aún viven: vino el momento «difícil» para mí y los dos hijos que militaron en el Echanatismo. A Juan Vicente lo nombró en

con el mismo fin. Esa es la forma como presentan sus fuerzas los clefos con elementos de todos los cantones.

Nosotros en cambio cada cantón por separado le hizo el recibimiento al ilustre y popular candidato del Partido Republicano, Licdo. don Carlos M. Jiménez.

CORRESPONSAL

El Cristo de José M. Caballero

Se ha exhibido durante estos días, en una ventana de la Librería Sauter, el último cuadro del pintor nacional José Manuel Caballero. Es un Cristo, en la actitud mística de su ofrecimiento espiritual. Toda la figura de Jesús parece un corazón, pleno de amor, que se ofreciera en holocausto a los hombres.

En el cuadro llama la atención, desde el primer momento, el colorido. Suave en los tonos, como corresponde al talento místico que lo ha concebido.

A nosotros nos ha gustado, además, el motivo, el resorte íntimo del cuadro: Jesús en la actitud de darse al mundo significa para nosotros el ideal más grande que ha incubado la mente humana. Al poner en el lienzo esta actitud, el pintor costarricense nos quiere recordar cuán lejos estamos de vivir un poco siquiera de la vida

cristiana. El, no se dio todo a los hombres, no se ha incrustado en nuestro espíritu; invocamos su nombre en momentos de grave dolor para nosotros, pero no nos sacrificamos en lo más pequeño para tratar de parecernos a El. Cuando Cristo se ofrece al dolor más sublime es un hombre; pero hoy el hombre no puede ni siquiera hacer el esfuerzo de elevar su pensamiento hasta la altura del Cristo.

Por eso aplaudimos el cuadro de Caballero; y quiera su suerte que éste sea la inicial de una serie de obras de la misma oricutación, que tanto necesita el Arte en estos momentos de snobismos cubistas.

Nuestra felicitación muy sincera al pintor costarricense por la realización feliz de esta obra.

ROGELIO SOTELA.

El Teatro Nacional en finieblas

Anoche, a causa de un desperfecto, se quedó en finieblas el Teatro Nacional. La empresa eléctrica, tan pronto supo la noticia, procedió diligentemente a reparar el caso. Al efecto, en los corrillos se hacían comentarios sobre la conveniencia de que el coliseo tenga una planta de gas o bien, la Administración, cuente con algún medio que le permita, en caso de un accidente, mejorar la situación.

Aviso de Administración

Todos aquellos buenos Republicanos que tengan hijos capaces para la venta al pregon de este diario, esta Administración tendrá el gusto de recibirlos con una carta del respectivo padre, asegurados les una buena entrada diária trabajando únicamente de los 3 a las 6 de la tarde.

Comida obsequiada por el Lic. Casoria

Anoche, el Lic. don Buenaventura Casoria en su casa de habitación, obsequió con una espléndida comida a los señores don Ricardo Jiménez, Presidente de la República, don Ricardo Castro Beeche, Secretario de Relaciones Exteriores; don Ramón Caldera, Embajador; y don Fernando Muñoz, Secretario Particular del señor Presidente. El acto fue cordialísimo.

Llegada de los restos del Lic. Argüello de Vars

A bordo del vapor *Iluna*, rumbo a tierras costarricenses, han sido embarcados los restos del recordado amigo y gentil caballero Licenciado don Juan Rafael Argüello de Vars, Secretario de Relaciones Exteriores. Y, al cuidado de ellos, llena de tristeza y de dolor, viene la distinguidísima dama doña Matilde de V. de Argüello de Vars.

El vapor llegará a fines de la próxima semana.

El Poder Ejecutivo ha tomado todas las medidas del caso para dispensarle un magnífico recibimiento.

Los funerales serán solemnes. Harán uso de la palabra representantes de los tres Poderes y del Colegio de abogados.

Imp. LA TRIBUNA

SALON ITALIANO Cantina - - - Refresquería Servicio esmerado - Bajos del Club Republicano JUAN RESCIA, Propietario.

AVISO del Comité Ejecutivo del Partido Republicano Se ruega a los contribuyentes de nuestra causa, y especialmente a aquellos de la ciudad cercanos a la Tesorería General del Partido, que en lo sucesivo pasen a recoger sus recibos al bufete de nuestro Tesorero Lic. don Adán Acosta sito en las Arcadas frente al Teatro Nacional, pues esto es de gran importancia para el necesario control de nuestras cuentas. Asimismo el Comité Ejecutivo solicita no atender contribuciones particulares que no tengan su aprobación, ya sea para gastos del Partido o para cualquier otro acto en relación con él. En consecuencia a partir de esta fecha queda desautorizada cualquier contribución que no lleve el V.º B.º de este Comité. San José, 23 de febrero 1927.

“La Prensa” va por un camino y Manuel Castro por otro Manuel Castro publica en los diarios de la mañana y en cuadro de orlas un aviso que más que corrección disciplinaria es un tapa-bocas y patada para los chicos escribidores del vespertino que se edita donde Falco, por el hecho de estar cometiendo indiscreciones. Le va a costar algo a Castro controlar el material de los chicos de «La Prensa». Por ahora no quedan más que dos caminos—dos farallones digamos—o mandan todos los días por el material a la oficina de Castro o les cortan el rabo. No podemos, dice Manuel, que ustedes anden al garete, porque es necesario que todos vayamos por un solo lado, ese lado es trabajársela en todas sus partes a Don Cleto de acuerdo con el pacto suscrito. ¡Qué desorden ese del Olimpo! Así sucedía la vez pasada con el echanatismo, pues a pesar de que iban solos sin amalgamas, las cosas todas andaban sin control y era aquello una pura torre de Babel. Ahora los pareceres no son las diferencias con un solo grupo como el de aquella época, sino que son los pareceres diferentes de tres grupos. No quedan más que dos caminos: Aguantar el látigo de don Manuel o hacer las cosas como él manda. ¿Qué camino cogerá «La Prensa»? En corrillos se ha comentado mucho este úkase de Castro y está tomando mucho revuelo, lo cual nos obliga a buscar las espaldas del que ha merecido tan tremendo golpe.

Manuel Castro publica en los diarios de la mañana y en cuadro de orlas un aviso que más que corrección disciplinaria es un tapa-bocas y patada para los chicos escribidores del vespertino que se edita donde Falco, por el hecho de estar cometiendo indiscreciones. Le va a costar algo a Castro controlar el material de los chicos de «La Prensa». Por ahora no quedan más que dos caminos—dos farallones digamos—o mandan todos los días por el material a la oficina de Castro o les cortan el rabo. No podemos, dice Manuel, que ustedes anden al garete, porque es necesario que todos vayamos por un solo lado, ese lado es trabajársela en todas sus partes a Don Cleto de acuerdo con el pacto suscrito. ¡Qué desorden ese del Olimpo! Así sucedía la vez pasada con el echanatismo, pues a pesar de que iban solos sin amalgamas, las cosas todas andaban sin control y era aquello una pura torre de Babel. Ahora los pareceres no son las diferencias con un solo grupo como el de aquella época, sino que son los pareceres diferentes de tres grupos. No quedan más que dos caminos: Aguantar el látigo de don Manuel o hacer las cosas como él manda. ¿Qué camino cogerá «La Prensa»? En corrillos se ha comentado mucho este úkase de Castro y está tomando mucho revuelo, lo cual nos obliga a buscar las espaldas del que ha merecido tan tremendo golpe.

Tanques de hierro vacíos capacidad 100 galones TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO, HIERRO IMITACIÓN TABLILLA, CANOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIOS BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE Mr. Asch contiguo a la Proveedora (Mercado)

CLUB REPUBLICANO El Club del Partido Republicano se ha instalado en los altos del antiguo Hotel Washington, esquina sureste del Parque Central. Permanecerá abierto todos los días desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche. En el Club atenderá el Licenciado don Carlos María Jiménez a sus amigos, de la una a las cinco de la tarde.

ROGELIO SOTELA Profesor de Estado Ha abierto un Curso Elemental de Castellano y Literatura. Las lecciones se dan de 7 a 8 de la noche. Dirigirse al apartado 588

De nuestros papeles

(Reproducimos la siguiente vibrante hoja suelta, que resulta oportuna en este momento)

Remembranzas Patrióticas
Verdades Históricas

(Continúa)

Lean los que, para el logro de sus esdrújulas pretensiones, quieren hoy confundir con la chusma del cleratismo manchado con la estela de su desvergonzada actuación en la política de Costa Rica, la figura hasta hoy sin mácula del gran tribuno parlamentario del Partido Republicano y del estadista que preside hoy los destinos nacionales.

Lean los que, afanosos porque se olviden sus pasadas culpas, pretenden engrandecerse poniéndose a la altura de Ricardo Jiménez.

Lean los que, por ser en lo político y en lo económico excesivamente onerosos a la República, se han mantenido durante el gobierno que preside Ricardo Jiménez, olvidados de Dios y de los hombres, en riguroso ayuno de presupuesto, que los ha hecho gritar desatinos como nunca antes lo hicieron cuando estaban hartos.

Lean los de la dorada serpiente del cleratismo que han pretendido vanamente apresar en el anillo de sus venenosas escamas la figura de nuestro Presidente.

Lean y digan si ese brindis salía del conclave corrompido de los diocesis del cleratismo o si salía, por el contrario, de los campeonatos republicanos, con toda la ingenuidad, la frescura y la elegancia de los que

en aquel 14 de julio de 1906, combatían con denuedo la Bastilla del cleratismo, sobre cuyos derruidos fragmentos se enseñoreó victorioso en el odPer el Partido Republicano y llegó al capitolio Ricardo Jiménez, para acabar para siempre con las ignominiosas prácticas y los cánclaves privilegiados del pasado, y abrir de par en par el reinado de la libertad y del derecho.

ALMA FUERTE

FRANK MADURO
Representaciones de casas extranjeras
Altos de Narciso Esquivel
San José, C. R.

LA INDIA
Alambre para cerca.
Afrecho de Trigo.
Avena para bestias.
Eduardo L. Fernández
San José de Costa Rica
Apt. 1064 — Tel. 378

Nuevo Secretario de Relaciones Exteriores

Don Ricardo Castro Beeche ha sido nombrado Secretario de Relaciones Exteriores, y don Fernando Muñoz, Secretario Privado del señor Presidente de la República. Con este motivo serán obsequiados por sus amigos con una comida.

Don Rigoberto Mora entre nosotros

Hoy tuvimos el gusto de estrechar la mano carlista de este buen amigo nuestro en casa de nuestro distinguido Candidato.

El señor Mora, hombre de comercio en San Ramón y de grandes cualidades personales vino en viaje de negocios y en asuntos personales de nuestra causa.

En las primeras horas de la tarde de hoy se ha marchado en su auto para San Ramón. Nuestro Candidato lo atendió con todas las simpatías que lo distinguen y después de una conversación amena, se despidió llevando para aquella culta ciudad muy gratas nuevas.

A nosotros nos ha quedado sonando como los toques de campana grande esta frase del amigo: «San Ramón es de don Carlos María» y los cletos los cuenta cualquier chico con los dedos.

Que lleve muy feliz viaje el ilustre amigo.

La causa republicana en los distritos de Turrialba

Don Joaquín Suárez viene de «La Suiza» de Turrialba y nos dice que el Partido Republicano de aquel floreciente cantón le dará una sorpresa a don Cleto. «La Suiza», Atirro, Tuis, Chirripó, Mata de Plátano dan un total de 1,200 republicanos a nuestro favor, sin sumar las huestes del cantón central.

Yo no sé, agrega, de donde han sacado que Turrialba es cletista, cuando cabalmente ese floreciente lugar lo que ha hecho siempre es golpear el Olimpo. No si dicen que don Ariuro Volio tomó por asalto esa plaza con el confite de que los haría provincia.

Don Arturo, don Arturo, ojalá no mandaran a ninguna parte a este don Arturo, a Castro, a Leonidas Pacheco y a Lico Sáenz, porque en verdad a esos señores nadie les cree ni el credo.

Nos despedimos del señor Suárez, saboreando esa tremenda verdad, que es la que está haciendo cada vez más grande y robusta nuestra formidable causa.

Don Cleto va para San Ramón en colecta de adhesiones

Los vecinos de la ciudad de San Ramón se preparan hace varios días para recibir a don Cleto. Uno de los diarios de la mañana anuncia que el Candidato del Olimpo ha escogido a aquella ciudad culta y patriota para hacer sensacionales declaraciones.

La ciudad de San Ramón no es tribuna, que pueda elegir el jefe de la argolla para hacer comparaciones sensacionales.

Si don Cleto está creyendo que los vecinos de San Ramón ignoran toda su vida y milagros, se equivoca.

Los ramonenses no hemos perdido la vergüenza, ni tampoco creemos que esta sea hora para que él vaya a treparse a una tribuna a lavarse las manos como Pilatos.

Fresca, muy fresca está en la cabeza de los ramonenses toda su actuación en el des-gobierno de los treinta meses. Esto por una parte, y por otra la forma vil y mezquina cómo don Cleto mató todas las actividades y aspiraciones que en 1916 lanzaron a la calle a los hidalgos paladines de nuestra democracia.

Lo primero que tiene que hacer don Cleto para ir a San Ramón es preguntarle a sus consejeros cuántas entradas y salidas tiene la ciudad y en todo caso buscar algo con qué taparse la cara.

El hacedor de la Constitución de Pellico no tiene nada que ir a buscar a San Ramón. San Ramón no es tierra de conquista para los conculcadores de libertades, ni para los que hicieron en otra de nuestro erario nacional el más inlcuo boffin.

Los ramonenses no son como los cree don Cleto; todavía está cargado al debe en los libros de la Historia de San Ramón toda aquella balumba de vejámenes de 1906 y sobretodo el articulado de la Constitución que le hizo a Pellico y toda su larga actuación zorruna e hipócrita dentro de la vida de la República.

Don Cleto no debe ni puede aspirar a la Presidencia de la República.

DOCTOR J. MONTES DE OCA
Médico y Cirujano de la Universidad de Bruselas
GENEALOGIA Y OBSTETRICIA
Despacho, 25 varas al este
Almacén Robert

ROMULO ARTAVIA
SAN JOSE COSTA RICA
Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador.
Vende Cajas de Hierro Herring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

De un buen republicano

De una vez por todas hago saber que soy republicano y que trabajaré con todo mi esfuerzo por llevar al Licenciado don Carlos María Jiménez a la Presidencia de la República.

FRANCISCO JIMÉNEZ DURÁN

CANTA CLARO

¿ES UD. REPUBLICANO
y quiere ayudar efectivamente a nuestra causa?
Suscríbase a "El Diario Republicano"

Nuevo republicano

El hogar de don Clímaco Pérez y de su distinguida señora esposa se encuentra de plácemes con el nacimiento de un hermoso varoncito. Cordialmente felicitamos a los estimables amigos presentando nuestra enhorabuena al bebé.

Colega enfermo

Un poco mejor de salud se halla don Fernando Borges, redactor de «La Tribuna» y compañero muy estimado. Deseamos que mejore pronto.

Se fueron los ingenieros mexicanos

Ayer salieron para México los ingenieros que instalaron el Radio de la Sabana señores don Agustín Flores, don Gustavo Reuter y don Enrique Ortega. Feliz viaje.

Reunión municipal

El martes próximo se reunirá el Ayuntamiento a fin de tratar numerosos e importantes asuntos pendientes. El señor Gobernador asistirá al acto.

SUSCRIBASE A ESTE DIARIO

En tiempo de la guerra europea prestó maravillosos servicios a los militares en campaña en contra de las enfermedades como Catarros, Neuralgias, Dolores de cabeza, Debitidades cerebrales, Ataques Epiléticos, el buen funcionamiento de la respiración y combatir la Bronquitis, lo mismo para los alcoholizados recobrar su estado normal instantáneamente. Todas estas curaciones se obtienen por medio de

El Tubo Misterioso

De venta en la Botica Oriental, Botica El Pacifico, Botica Internacional, Botica de don Mariano Jiménez, Farmacia Grillo, Farmacia Ideal, Botica La Violeta, Botica Española de Astorga Hnos. y Botica Francesa.

NOTA.—Las personas que soliciten el TUBO MISTERIOSO pueden pedirlo directamente a la «Nueva Botica Nacional», de Saborío Hs., que se le enviará al recibo de 1 colón, más 20 céntimos en estampillas para el franqueo.



GRAN FABRICA DE MOSAICOS EL INGENIO
DE FRANCISCO JIMENEZ ORTIZ

Se encuentra en condiciones de ofrecer un magnífico surtido de Mosaicos :- Teléfono 1033 :- Calle 1 Avenidas 10 y 12